

A la recherche des Hitos du Camino francés, lettre 162

Rédigé par Denise Péricard-Méa le 25 Mai 2023 modifié le 11 Juin 2023
Lu 116 fois

L'année sainte 2021 avait été pour l'IRJ l'occasion de s'intéresser à un projet de mise en valeur du patrimoine du Camino francés mis en oeuvre pour l'année sainte 2010. Qu'en restait-il ? Pouvait-il trouver une seconde jeunesse ?

Les recherches entreprises nous ont conduits à imaginer une nouvelle étape pour ce projet. Elle est proposée par cette lettre 162. Elle est une invitation à jouer à un jeu de piste. au long du Camino francés. Il s'agit de retrouver des monuments érigés en 2010.

Après avoir étudié leur histoire, l'IRJ a réussi à les localiser tous. Ceci nous a conduits à poser beaucoup de questions aux voisins des monuments et à découvrir les faces cachées de certains d'entre eux.

Entre 2010 et 2021, des lecteurs pèlerins ont pu voir ces Hitos. Ils pourront rechercher dans leurs souvenirs et leurs photographies. D'avance nous les remercions des copies qu'ils pourront nous envoyer.

Les nouveaux pèlerins, eux, joueront sur le chemin.



Un banc, un mat, le nom du lieu ... Voilà ce qui reste à O Cebreiro

Le long du Camino francés quelques curieux monuments ressemblant à des bancs attirent rarement le regard des pèlerins tant ils ont triste mine, cachés par de hautes herbes, dissimulés le long d'un mur ou dans le recoin d'une place.

Après avoir retrouvé leur histoire oubliée, l'Institut de Recherche Jacquaire, membre de la FEAACS (Fédération Espagnole des Associations des Amis du Chemin de Santiago), a entrepris de les rechercher. Nous les avons tous retrouvés, pas toujours à leur place initiale.

Pourquoi ces monuments ?

Leur histoire a commencé le 24 septembre 2009 lorsque le directeur général du patrimoine culturel de la Xunta de Galicia, José Manuel Rey Pichel a tenu une réunion avec des représentants du patrimoine des cinq communautés autonomes situées sur le Camino francés (Aragon, Navarre, Rioja, Castille-Leon, Galice) afin de discuter de projets inclus dans le Plan global interdépartemental pour le Camino francés 2008-2012, visant à faciliter l'accès des pèlerins.

Parmi les projets retenus figure un programme appelé *Camino de Estrellas*. Son objet était d'inciter les pèlerins à visiter 25 lieux répartis dans les cinq communautés autonomes traversées par le Chemin. En ces lieux ont été installés à proximité de 25 monuments représentatifs de l'ensemble du Chemin des *Hitos del Camino francés*.

Le programme comprenait en outre de nombreuses actions en faveur des pèlerins, détaillées plus loin.

Que sont les Hitos ?

Ces Hitos jalonnant le Camino, sont des points d'information. Ils sont constitués de blocs de béton blanc, formant une assise, portant sur leur face avant une plaque métallique indiquant le nom du lieu, affecté d'un numéro.

La blancheur du béton a été éphémère...

A leur extrémité se trouvait une plaque d'acier oxydé verticale de 3 mètres de haut, évidée d'une forme de coquille. Un côté de la plaque était découpé selon le profil du Camino sur toute sa hauteur.



Béton blanc état neuf-Hito n°12 San Juan de Ortega 28 septembre 2010 (cl. LM)

Un panneau explicatif appelé totem les accompagnait, accroché à un second mât, planté à sa droite. Le contenu des informations données par le totem était ainsi détaillé dans la définition du projet :

« il s'adresse au pèlerin en lui disant le pourquoi du Hito, son n° et la distance où il se trouve de Santiago. S'ensuit un historique du monument puis des indications sur les activités culturelles du lieu, les horaires d'ouverture, la nature des restaurations effectuées pour cette année sainte 2010 puis des adresses (le monument, les albergues, l'association locale des pèlerins, l'office du tourisme, le lieu où on fait apposer son tampon. Enfin, l'indication du Hito suivant et la distance.

Actions en faveur des pèlerins

Le programme comprenait en outre de nombreuses actions en faveur des pèlerins, détaillées ci-dessous,

- restaurations et mises en valeur des monuments et ouverture quotidienne des monuments religieux les plus significatifs,
- spectacles en plusieurs langues expliquant les principales légendes ou événements religieux et culturels qui ont eu lieu le long du Chemin
- organisation de visites guidées des villes. Des mesures ont été adoptées pour soutenir les pèlerins, qui disposaient d'un
- numéro de téléphone d'information spécial pour les pèlerins (848 420 430),
- actions menées pour baliser et adapter le Chemin,
- ouvertures de nouvelles auberges.

Le livret du pèlerin

En chacun des 25 lieux, un livret était offert aux pèlerins. Voici comment il était présenté :

« Les cinq communautés autonomes du Camino francés, le seul à avoir été déclaré par l'UNESCO site du patrimoine mondial, se sont coordonnées pour vous offrir le projet Hitos del Camino francés, qui fait partie du programme *Camino de Estrellas*.

À cette fin, 25 points de repère ou lieux ont été sélectionnés comme ayant une grande signification jacquaire. Ces sites ont été, sont ou seront l'objet d'un travail de restauration que nous ouvrirons pour votre plaisir. Dans ces lieux, en outre, des activités culturelles intéressantes que nous sommes sûrs que vous apprécierez, seront organisées au cours de cette année jacquaire 2010. Ces activités sont spécifiées sur chacun des jalons.

Nous vous invitons à faire tamponner ce livret à chacun de ces 25 jalons où vous passez et si vous parvenez à estampiller 15 d'entre eux, vous recevrez un cadeau lorsque vous le présenterez à Saint-Jacques-de-Compostelle, au *Museo de las Peregrinaciones*, (Calle de San Miguel, 4, à côté de la cathédrale). Profitez de l'aventure et n'oubliez pas de vous informer sur les autres projets *Camino de Estrellas* ».

Les cadeaux destinés aux pèlerins

Pour l'ensemble des Hitos, 25 000 exemplaires d'un jeu de l'oie et d'un *parchesi*, jeu de la même famille que les petits chevaux ont été fabriqués afin de les offrir aux pèlerins ayant atteint l'objectif et de les envoyer aux écoles des différentes Communautés autonomes. Chacun de ces jeux évoque les différents jalons du Camino.

Au terme de notre enquête

Nous n'avons pas pu savoir ce qui a déterminé le choix de tel ou tel monument, ni si toutes les autorités civiles et religieuses ont été parties prenantes. A Logroño par exemple pourquoi avoir choisi San Bartolomeo au lieu de l'église Santiago ? Même question pour San Isodoro de León, et pas San Marcos rempli des souvenirs de l'Ordre de Santiago ? Certes, il y a eu des contraintes géographiques car il fallait un nombre de monuments équivalent dans chaque région. A Sahagun, outre le vocable de la Peregrina, il était opportun de montrer la splendeur de la réhabilitation.

Nous ne pouvons que constater l'intérêt éphémère porté à ces monuments faits pour durer. La majorité des totems a disparu. Il n'en reste que deux dans leur état initial, au Somport et à Santa Cruz de la Serós.

La liste des Hitos et de leurs lieux d'implantation sera diffusée prochainement.

Les lecteurs qui voudraient en disposer rapidement pourront nous en faire la demande :

Institut.irj@gmail.com

Dans un premier temps, l'IRJ a souhaité lancer cette recherche sous forme de jeu de piste. Il proposera par la suite des actions pour relancer l'intérêt pour le patrimoine jacquaire le long des chemins menant à Compostelle.

Merci à ceux qui feront des suggestions en ce sens à l'IRJ !